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战时的英国，为了节省能源，在火车站

设置了一个宣传牌：“你有必要做这一次旅
行吗？”

每次写作，我同样面临这个问题：“有
必要进行这次写作吗？”

我是一个对远方的水声、风声极尽想
象，但对市声毫不察觉的人。只写远处的历
史、深处的文化，而没有切入时代的肌理和
身边的人物。在接触到航空报国英雄罗阳
之前，我全神贯注地通读那些里程碑式的、
美国自然文学作品大系，来反观中国的自
然生态、中国的自然文学，窃以为那是我们
能够前瞻未来的基点。因为在这个因物欲
泛滥而处处结茧变硬的世界体系中，套用
网络用语，“弱弱地问一句”：该如何用一己
的赤诚，去应对弥漫的声色与虚无？直至遇
到罗阳。我以为，以罗阳这样与我们一起活
过的当代人物为棱镜，照见守职、照见敬
业，他的精神将重新成为搭载我们精神世
界的方舟。

写作罗阳正值我的个人生活面临危
机：我需要克服虚无，超出自然视野，重回
现实世界。而面对现实写作有一个好处：仿
佛照镜子，在面对尖锐的问题，作出自己的
回答时，能够感受到思想被发动的过程。

写作更重要的一点是，使人的思想触
角保持锋利，不至于看惯了黑暗，就融化于
黑暗，见惯了丑恶，就沉沦于丑恶。如果你
生来注定是一只夜莺，歌唱就是一种命运。
这歌唱出自天职。

这次写作，准备工作浩大，力图以空间
与时间、永恒与无限为坐标，以群雕的历史
脉络，表现中国传统价值观的精神髓质，再
把这些细节落实在大量的日常上来，寻得
一种新的、未被污染的语言，去接近一个干
净的名字，叙述他刚刚离开的这个世界。

写一个长篇，面对的是一个更广大的
世界：久远的历史、切近的生活，以及未来
的展望。就好像为一条大河寻找源头，沿着
那几滴水顺流而下，看它如何幻化成激流，
怒吼着过低谷，沉默着过深谭，标记下它的
每个河汊，丈量它的每条支流，再气喘吁吁
地追上它入海的步伐……

越往深里看，愈是看到我们的问题与
现状。那些“西潮”、“转折”、“拐点”、“瓶
颈”，其实，都是我们这个农耕国家的科技
起源，是我们现代身份的一个开端。我不能

再唠叨一遍泱泱中国、文明先河之类小学
课本上的说教，但必须重温一次长长的、从
甲午海战到走向深蓝的“中国历程”。

我把罗阳定位为一个科技报国的知识
分子，以他为支点，上溯源头，去检索几千
年中国知识分子的脉络。这种梳理从古代
的“士”就已经开始，这个群体的价值核心、
哲学基础、人格基点、文化密码，是怎样一
脉相传地抵达了今天的钱学森、郭永怀、罗
阳们？为什么，中国的知识分子那么天然地
具有着永不中断的情怀，永远地鞠躬尽瘁、
百折不挠，矢志于救国、报国、爱国？检视近
200 年来中国科技史，许多升天入地、石破
惊天的科技事件，都是前人作出的铺垫。

在梳理中国科技与军工历程时，我在
这个难题上前后失据，左右张望：为什么中
国科技的接力棒到了罗阳们的手中时，得
追，得赶，得跳起来够，得以命相搏，得长年
累月地以冲刺的速度跑马拉松？

——这，得从中西科技的差距开始说
起，四大发明的中国是从什么时候开始落
后于西方的科技，那个岔路口在哪里？为什
么会出现那个岔路口？在那个岔路口上竖
着的“李约瑟之问”，答案是什么？

要答案的过程，须走过痛楚、走过悲
悯、走过两难、走过茫然与质疑……

一部作品在很大程度上并不取决于掌
握了多少具体知识，而是取决于运用知识
的能力，取决于你对笔下人物的爱付出了
多少……

我一遍遍梳理，既梳理资料、梳理脉
络，也梳理情绪、梳理观点，以及理论。至
今，我的一些难题仍然没有全部得到解决。
但是，就在这样缓慢的推进中，慢慢写下的
这些文字，一点点变得顺畅起来。

谷川俊太郎说：我从17岁开始写诗，已
经有半个多世纪了，但是，时至今天，我仍
然每每要为写下诗的第一行而束手无策。

我常常不知道诗歌该如何开始，于是就什
么也不去思考地让自己空空如也，然后直
愣愣地静候缪斯的驾临。写作就是这样的
一种状态：散步的时候，在心里写，睡眠
的时候，在梦里写，坐车的时候，在流动
的风景中写，看新闻的时候，在上钩下联
地写……我希望写了罗阳，就写了所有的
不朽。

为什么？
回答是：我们爱罗阳。
为什么爱罗阳？套用一下林语堂先生

在他的 《苏东坡传》 中的话：我们之所以
爱苏东坡，是因为，他吃了太多的苦——
而我们之所以爱罗阳，是因为，他干了太

多的活儿。
那么累，他没睡过几个好觉，那么忙，

他没吃过几顿安生饭，穿着蓝色工装，在荆
棘丛中，走着一条筚路蓝缕的朝圣之路；我
们爱他，因为他纯洁，因为他尽职尽责，因
为他减掉了一切别人看来唾手可得的享
乐，义无反顾，在生活中简单地穿行；我们
爱他，因为他像一个多棱镜，对于世俗生活
的方方面面，都具有引爆平庸的作用。他的
生平，只是支撑起故事的外衣和框架，深入
他的命运他的使命，我们才听到了他心灵
的召唤和精神的交响。

在梳理知识分子历史的时候，我把自
己也放进去，和他一起，面对压力时自我排
解，面对难题时愁肠百结，面对逼近的交付
日期时心急火燎……以他的肉体承担他的
灵魂，以他的灵魂承担他的负重——像是
以他的角度重新活了一次。

我以为的文学，是以敏锐的心灵，努力
理解他人，他人的世界、他人的民族、他人
的时代、他人的职责的一种努力。文学创作
说到底，是生命的转换、灵魂的对接、精神
的契合。文学本就应该从人类的暗部深入
进去，结果发现了光明的一面。

罗阳们的历史观具有中国儒家传统底
色。我们可以把科技知识分子的历史，当作
中国进步与强大的前言来读。他们比历史
上许多政治家和哲学家更有力地展现了实
干兴邦的当代中国精神。是他们，把我们民
族国家的历史同现代发展的生存，紧紧地
扣在一起，把“强国”和“富民”，变成了可以
和“科技知识分子”互换通用的词汇。中国
第一代飞机设计大师，大都有着躲避日本
轰炸机的记忆。这个群体从诞生之日起，就
急忙忙地赶赴国命，把个体的命运变成了
时代的使命；而罗阳作为新一代航空人，上
世纪60年代的出生、70年代的成长、80年代
的热情、90年代的改革，对他的生平及往事
的追忆，由此也给我带来了的困惑和忧伤。
他出生的时代，他在企业改革中的两难，全
都不是孤立的，而是与历史文化紧密联系
在一起的。他作为中航工业沈飞的负责人，
为国家之振兴、企业之发展鞠躬尽瘁，将自
己的全部精力和生命都奉献给为之奋斗的
事业，又何尝不是中国知识分子共同的精
神状态？在他生命的最后一个月里，为了让
新型战机翱翔于蓝天，为了让舰载机驰骋
于大海，他劳心劳力，在实现了两大重点型
号相继成功首飞后，就立即赶赴珠海航展
为新型战机呐喊，紧接着又转战“辽宁舰”，
为舰载机助力，没有一刻休息。他用全部的
精力带领着沈飞集团冲上了事业的巅峰，
诠释了“航空报国”的真谛，直至生命的最
后一刻……

而一部新的作品，就要延续古老的传
说、延续新的梦想、延续不朽。作家是人类
社会整体进步的记录者，不该在某个时代
潮流中被困住，现在，漂流瓶到了你的手
上，打开它。

就像萧伯纳说的，“我希望世界在我去
世的时候要比我出生的时候更好”。

而我们的写作至少应该可以见证：罗
阳走的时候，比他来到的时候，这个世界更
美好。

那些生来就为改变世界，死的时候又
确实改变了世界的人，难道不应该成为
我 们 理 解 自 身 的 一 个 重 要 凭 借 与 参 照
吗？整个太平洋的潮流在朝着文明的方
向涌动着，而文学需要这样关于人类进
步的故事。

这，或许便是当下写作的意义。

一位爱唱歌的朋友，赠我一本《抗
日战争歌曲集》。对今天的歌迷追星
族，这种书与《帛书老子》无异，与他们
远离十万八千里；但对于我和这位赠
书朋友，它却是《一千零一夜》中的那
座宝窟，只要一声“芝麻开门”，就会涌
出耀眼的珍珠钻石。抗战时期我是一
个内地小城的顽童，没有亲历过战争，
只饱听了抗日歌曲。在童年的记忆中，
抗日战争与抗日歌声交织一起，甚至
就是一回事。当时这些救亡歌曲不胫
而走，深入人心，鼓荡起一片同仇敌忾
的氛围，是正义战争的有力助手。

第一次受歌声震撼，是进入黔中
附小一年级，在师生同乐会上，一个女
生独唱《松花江上》。她是随家长逃难
来的外省人，也就是三四年级的年龄
吧。开始唱得很动听，随即喉咙哽咽，
后来就号啕大哭起来，牵动了许多师
生，全场一片哭声。黔江中学师生员工
很多是下江难民。

这支《松花江上》，当时唱遍大江
南北，称为《流亡三部曲》之一。据说第
二首因思想意识不正确，作者张寒晖
为此在延安受批判。我还记得它的歌
词：“泣别了白山黑水，走遍了黄河长
江，流浪，逃亡，逃亡，流浪。流浪到何
时，逃亡到何方？我们的国土已整个在
沦丧，我们已无处流浪已无处逃亡。哪
里是我们的家乡！哪里有我们的爹娘！
说甚么你的我的，说什么穷的富的，敌
人杀来，炮毁枪伤，到头来都是一样。”
这最后几句因有阶级调和的错误而受
到批判。现在看，似乎也并未违背统战
抗日的精神。文艺作品容易遭祸，自古
以然。但我最喜欢的歌是《救国军歌》：

“为我中华民族，永作自由人！”至今哼
唱还不禁动容。还有“大刀向——鬼子
们的头上砍去！全国武装的弟兄们，抗
战的一天来到了，抗战的一天来到了！前面有英雄的义勇军，
后面有全国的老百姓。”背着书包去上学的男孩，口中念念有
词，忽然会拔足飞奔，扬手高唱：“冲呀——大刀向鬼子们的
头上砍——去！”解恨得很！

一群军衣军帽的职业歌手进入石城，把零散的抗日歌曲
汇成了一条河，河不大，却是活泼泼地汹涌流动。这是由舒模
率领的剧宣四队，隶属于周恩来、郭沫若领导的政治部第三
厅。来后借住于县女中。我大姐明端是女中学生，本来就喜欢
唱歌演戏，立即成了剧宣四队的追星族，很快成了那些文艺
兵的朋友。她不断唱新歌，我也就听会了。

一个夏天的夜晚，我随着姐姐们到牛场坝豫章中学去听
音乐会。舞台是就着旗台搭的，演员站在煤气灯照亮的小台
上，观众站在月光下的操场里。我们到得晚，站得远，我又矮，
只能从晃来晃去的背影缝隙中向台上瞄一眼。歌却是听得很
清晰。有一个男声唱《太行山的太阳》，特别叫我感动。后来又
在别的场合听他唱过一次，就记住了，多年后才知道就是意
大利民歌《我的太阳》的曲谱，但填了新词：“遥远的北方，本
是我的故乡：小小的村庄，在黄河岸旁。三间破茅房，四面围
着土墙。我母亲在那远方，长相望。流水的时光，流浪在他乡，
流浪在他乡。怎不惆怅！何日能见我母亲，和太行山的太阳！”
那天音乐会结束后，我们踏着如水的月光回城，我心里一直
流动着这支陌生而又无比亲切的歌。此情此景，宛在眼前。至
今我哼唱这支歌，还是用这个词。用现成歌曲配新词，是当时
通行的习惯，取其便于及时面世和流传。

四队的歌咏演出，大都选择各类广场。演出过《黄河大合
唱》《生产大合唱》（带简单表演），配上各种短小的歌曲。像舒
模自己的《大家唱》，在石城很流行，到处听得见小孩们唱着，

“来来来来来来来你来我来他来她来，我们大家一齐来，来唱
歌，来唱歌。一个人唱歌多寂寞，一群人唱歌多快活。唱歌使
我们勇敢向前进，唱歌使我们年轻又活泼……”舒模总是当
指挥。但有一次在女中操场坝上，他和另一个男演员表演了
一首《亲家对唱》，非常有趣。俩亲家碰上了，这位问：“亲家你
打从哪垯里来？”那位说：“乡公所里开会来。”这位又问：“开
会商议的什么事？”那位说：“三言两语讲不明白。”这位见怪
了：“讲不明白也要讲，耐心的解释才应该！”那位连忙辩白：

“亲家你讲的哪里话呀，只因为问题太复杂。”于是讲了开会
处理的几件事，一件是“狗娃子，不成材，又偷了张家的葫芦
柴”。那位问：“政府的处理怎么样呀？”这位答：“罚他给砍树
去割麦。”又一件是“二胡子，脾气大，打了他婆姨两巴掌，婆
姨到政府告了他”。“政府的处理怎么样呀？”“批评二胡子不
应该。说得两口子同了意，手牵手儿就回了家。”以下的词没
记住，大抵是双方谈得满意，友好作别。两人还化了装，作北
方庄稼汉模样。这支歌我后来再也没听到过。当时只觉得这
个“政府”很可爱，鸡毛蒜皮的事也管，还管得这么通情达理。
多年后哼唱，才恍然大悟：这不就是解放区歌曲吗，除了边区
政府，哪里还有这样的“乡公所”！
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读到北宋易学家邵雍的一则轶事。
邵雍 （1011年—1077年），有内圣外王之

誉。史书说他：“于书无所不读……坚苦刻
厉，寒不炉，暑不扇，夜不就席者数年。”他
勤于著书，在继承传统象易学基础上对易学进
行精心的改造，创“先天学”，以数为框架建
立起庞大的思想体系，推动了易学的发展和完
善。我们对他了解可能不会太多，但他的一首
诗或者熟悉的人不少：“一去二三里，烟村四
五家。亭台六七座，八九十枝花。”常有人借
以改造成打油诗。

作为易学家，邵雍相信风水，曾为寻找风
水宝地，在山里转了几天几夜后来到山下一个
村子，向一农妇讨水喝。说自己在山里迷了
路，心急火燎，饥渴万分，嗓子眼儿都冒烟
了。

村妇舀了一瓢水，随手抓了一把喂驴的干
草，扔到瓢里，递给这个陌生的过路人。

邵雍忍受侮辱，小心吹着干草，一口一口
喝水。接下来的几天，农妇一家待他倒也周
到。他在附近看中了两块风水宝地，临告辞，
他把次一点的那块地指给农家说：葬先人于
此，家必兴旺。

指点风水宝地，是对农家几天招待的报
答；指的是次一点的那块地，是对农妇撒那把
喂驴干草的报复。

十几年过去，邵雍再次路过那山村，见当
年招待自己的那户农家已是本地最大的富户，主妇正是那位往水瓢撒喂驴干
草的农妇。

见到当年的风水先生，一家人十分感激。邵雍忍不住问起农妇头回见面
往水瓢撒草的缘故，方知是自己误会了农妇的好意：在当时的状态下他要是
大口喝凉水，其身必伤。水里撒草，是为了让他细喝慢咽。邵雍惭愧不已，
泪流满面。

文章作者想要表达的主题是：最好的风水是人品。这是非常正确的。我
只是想补充一点，如果农妇给邵雍的那瓢水不是可以直接饮用的水，如果她
在水里撒的那把草的农药残留严重超标，那她再好心，邵雍也都惨了。因此
我以为，最好的风水应该是没有被污染的人心和自然。
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当今这个社会，人们之间已经很少有纸质信函往来。哪怕是远隔千山万
水，抑或是远在异国他乡，只要将几个阿拉伯数字轻轻一按，便如近在咫尺
一般，道出胸中块垒；打电话还不足以解决问题，那好，打开电脑，把想说
的话、想办的事写成电子邮件、微信，点一下“发送”，一封书信便在眨眼
之间送到对方案头，何等快捷。

然而，这随心所欲快捷便当的背后，却也隐藏了许许多多的隐忧：且不
说再也见不到类似王羲之《十七帖》那样的书法精品，鲁迅与许广平那样的
既是推心置腹的情感交流又是脍炙人口的文学作品，既是高水平的学术讨论
又是让人大饱眼福的书法珍品的 《两地书》，就是“某某某，见字如面”、

“大扎收悉，迟复为歉”一类的套话也不多见了。与之配套的，还有诸如快
餐文学、街头广告之类，这是让人产生一种我们的社会正在被一种少有的浮
躁与轻率包围着，如此下去，快是快了，深沉却被甩出了轨道，“十年磨一
剑”之类的认真精神也不再被推崇，也很难产生鱼雁传书带来的那种相识相
知的情谊。因此，我一直想呼吁，在网络技术已经被多数人接受并驾轻就熟
的今天，还是要在青少年中提倡一下纸质书信。

“云中谁寄锦书来”的期盼，不只是男男女女之间的卿卿我我，或者亲
人之间的平安信，它或许是一缕乡愁，一束秋思，一篇倾诉胸怀的陈情表，
一扎入情入理的两地书，古典文学名著中有多少名篇佳作都是来自人们的相
互通信。舍弃了这样重要的一块感情表达的方式，不免让人遗憾。我总是盼
望，能够定期或不定期地收到友人的来信。在天凉好个秋的季节里，仰望着
阵阵南飞的雁群，借着怀旧的怅惘，寄托某种“云中谁寄锦书来”的祈盼与
深思。我甚至认为，如果我们报纸的副刊、文学刊物的专栏，经常选登一些
书信往来的佳作，或许，能起到一定的导向作用。
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读诗甚少，不太懂诗。但逢好诗，却反复玩味，并铭
记于心。

14 年前，袁鹰以新著《秋风背影》，题款赠给我们
夫妻，扉页上以他那敦厚有力、自成风格的硬笔书法，
题写了一首五绝旧体诗：“秋风送背影，泉下故人多，劫
后幸存者，怆然感逝波。”四句诗浓缩了全书内容，表达
了深沉的感慨。作为“沧桑文丛”之一种，本书是他的纪
实文学集，所写皆当代文化名人的沧桑经历。他以凝重、
雄浑和沉郁的笔触，描写了一个时代的种种风浪和逐浪
于其中的各色骄子的坎坷命运，笔下有人有事，有情有
谊，大处着眼，小处着笔，与主人公同呼吸、同悲欢，笔到
紧要处，纸上如有泪。读着《秋风背影》，如见逝波重现，
大手之笔，令人感佩。诗作高度凝练，而且合辙合韵，富
有音乐美。起伏跌宕的表达，把人带进一种艺术中。

不久前又读到袁鹰的《病房怀旧》20首，那是诗人
前段时间住院安心脏起搏器时所写。也是很巧，本组诗
所怀旧友，也都已是“泉下故人”，他们生前都是文化名
人，时代骄子。他们的遭遇，都是历史的悲剧。《秋风背
影》以纪实文学反映，《病房怀旧》则以诗歌表现。形式
不同，但气场相通。作者的沉重心情，都是连贯着的。

《病房怀旧》像是信笔写来，但看得出来是举笔沉
重。岁月匆匆，往事历历，多少人和事！跃然笔下的社内
故旧，就有邓拓、杨刚、陈笑雨、徐放、蒋元椿、郭小川、
刘衡。依次读来，有情有味。旧事有时代感，故人各有个
性。20首浓缩60载，四声咏出时代歌。

他写老总编邓拓：“初见邓公便觉亲，灯前细语问
平生”，一个细节一幅画面，亲切情状如在眼前；“诗魂
今日应无憾，泪溢银河注九天”，沉冤终于得到昭雪，感
怀难抑泪如注。

写女副总编杨刚：“难得忽然香火盛，成群结队祭
杨刚。”“白花如雪送君去，千古文章未尽才。”“成群结

队”“白花如雪”，状写出敬仰者之众，有才有德赢得好
口碑，可惜才华未尽难以释怀。

写老编辑老诗人徐放：“铁窗难蚀青松志，两卷遗
编传后人。”“人生坎坷堪嗟叹，意志不改硬汉魂，难得
真人真性情，骨气成就皆可歌。”

写记者蒋元椿：“江南才子蒋元椿，有笔如刀震板
门，只缘三字‘圣旨口’，倾跌蹉跎大半生。”元椿因笔成
名，因口蒙冤，“有笔如刀”形容已经到位，“震板门”更
写出才子文章影响了得。

写老记者刘衡：“峥嵘铁骨数刘衡，咬定牙关不乱
承。”蒙冤 21载从不承认自己是右派，堪称铮铮铁骨，
磊落人生如瀑布，如直立行走的水。

写当年领导作风：“一声‘老邓’感温馨，平等和谐
胜万金。”“下班不用公车送，小巷从容信步归”。一句称
呼一种作风，真情呼唤此风回归。

2012 年金秋，诗人过了 88 岁米寿生日，此刻又自
表心志：“病房回首费沉吟，渐了衰龄未了情，剩有当年
意气在，拼将微力报苍生。”先生刚在医院安了心脏起
搏器，但雄心犹在，“拼将微力”是真情流露，至今笔耕
不辍，为的是“报苍生”，要为百姓继续贡献心力。

袁鹰的诗，内涵丰富而深沉，描绘形象而生动，它
引领我们沿着历史的轨迹，一瞥往日的沧桑风景，有沉
重也有温馨，有向往也有期待。

唐代以后盛行的近体诗流传至今，它和今人热衷

的自由体新诗，共同组成当代诗坛的主流。近体诗今人
也称旧体诗，毛泽东自己酷爱它，却不主张在青年中提
倡。但事实上青年中依旧还有很多爱好者。旧体诗和新
体诗，是不同的诗歌样式，但既称为诗，就有共同的特
性。诗言志，是其中千古不变的要义。有社会责任感的
诗人，都不忘自己的职责。袁鹰诗也有寄意在诗中，写
人咏世都暗寓理想于文字间。

袁鹰乃诗坛老将，深得诗的灵魂，深知诗的要义，
写来得心应手，言志言世也言情。志之坚定，世之纷
繁，情之深沉，都在妙笔描画中。晚生是诗的门外汉，
混迹文坛大半生，却未曾叩开诗门之一缝。但前辈的诗
艺的娴熟，则是显而易见。比如用韵，20首一无例外，
都用平声韵，每首一韵到底，鲜见违规的疏忽。比如平
仄，也都合辙，偶有例外，也是遵“不以词伤意”的原则。
正因为如此守规范，他的诗中就有音乐的律感，读来朗
朗上口。

我喜欢诗，对它却又有敬畏感。自由的新诗不是我
的至爱，优美的旧体诗我又畏它要求过严。因此我只喜
欢读诗，却没有胆量作诗。

孔子说“不学诗无以言”，那是指《诗经》，今人的诗
没那么重的分量。但我们的读诗，是一种审美活动，读
好诗能领略美，能体验人生，能感知时代，能涤荡灵魂。
我不敢写诗，皆因畏惧，默读佳篇，却心存敬意。我读袁
鹰的诗，心情也如此。

读袁鹰读袁鹰《《病房怀旧病房怀旧》》
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